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微光心語

父親（臺灣高屏區國際慈濟人醫會洪

宏典醫師）曾對我說過：「前腳走，後

腳放。」也因為這句話，讓我下定決心

離開之前的工作場所，來到臺北慈濟醫

院，想不到一來就是十五年。

到職後一年，高壓氧治療中心成立，

由於當時院內持有此執照的醫師不多，

接受院長懇託承擔此中心的業務，從此

開始一段治療糖尿病足的臨床生涯。很

湊巧的，對於周邊血管疾病治療很有經

驗的心臟血管科黃玄禮醫師，也從之前

工作的醫院來到臺北慈濟醫院服務，不

知不覺間，大家形成一種默契，讓很多

血管狹窄的病人經過通血管的處理、傷

口的清創，以及高壓氧的治療後，成功

保留住原本需要截肢的腳。也感謝當時

協助照顧這些病人的病房及門診護理

師，每次幫病人清創傷口，都要花上

不斷成長 常懷感恩
文／洪碩穗　臺北慈濟醫院骨科主任
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一、二十分鐘的時間，但她們願意留下

來幫忙，且時常為了配合我的時間而加

班、清理一大堆污染的廢棄物。

有次趙有誠院長對我說：「有一位小

妹妹因休克急救，產生四肢壞死的後遺

症，且時間達半年以上，經由慈濟師兄

姊轉介，帶來臺北慈濟醫院治療⋯⋯」

當天這位妹妹到急診時，兩上肢都壞死

到肘關節，下肢也到達大腿，因為長時

間的缺氧性腦病變，嚴重影響言語及活

動。由於傷口範圍很大，怕有感染及敗

血症的產生，馬上安排她入兒科加護病

房治療。雖然壞死的部分僅能反反覆覆

清創、植皮，無可避免地面臨截肢，但

我還是盡量將沒有壞死的部分保留，經

過近一年的時間，妹妹終於可以開始復

健治療。這段時間我感受到院長關懷弱

勢病人的那分心，他不但時常去探望病

人，也盡可能提供治療所需的資源；我

也感受到兒科護理師對小朋友的愛心，

因為四肢都要換藥，每次幾乎是全體動

員，包括護理長在內，才能在半小時內

完成。

來到臺北慈濟醫院工作的另一個大轉

彎是承接膝關節健康促進中心的業務，

此中心於二○一四年四月成立，從此工

作性質變成解決病人膝蓋疼痛的問題。

此中心從規畫、成立到開始運作，歷時

不到三個月，感恩趙院長的支持，也感

恩大林慈濟醫院呂紹睿主任的大力協

助，並每星期到臺北慈院駐診一次並指

導，使中心能穩固成長。

二○一六年醫院評鑑後，承擔起帶

領骨科的職責，當時認為個人學經歷仍

不足以勝任此職位，但在院長的鼓勵下

升起挑戰自我的勇氣，欣然接下這個任

務。非常感恩黃盟仁主任及花蓮慈院名

譽院長陳英和醫師從旁協助，以及每一

位科內同仁的包容，讓我能漸漸進入狀

況；當然，還有很多地方需要去努力。

期許自己，能讓臺北慈濟醫院的骨科成

為病人口碑中可以信任的團隊，進而在

同儕中突顯而出。

這十五年來我成長很多，在慈濟這個

團體，我學會感恩。這段時間，將會在

我人生中留下一段很精采的回憶。

(轉載自《愛如春陽照北慈──臺北
慈濟醫院十五周年院慶》特刊 )
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